
令和４年度各地区でのまちづくり会議 議事概要録（３日目） 

 

●開 催 日 時  令和５年３月２４日（金） １９時００分～２０時０1分 

●開 催 場 所  西長沼会館 

●出 席 人 数  ２５名 

●役場出席者  １４名 

 

司会 

（青野政策推進課長） 

 

挨拶（齋藤町長） 

説明①（齋藤町長） 

 

説明② 

（柏産業振興課長） 

 

説明③（齋藤町長） 

 

司会 

（青野政策推進課長） 

 

 

 

 

町民 

 

柏産業振興課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町民 

 

 

司会 

（青野政策推進課長） 

 

 

 

 

 

【進行・質疑等】 

 

 

【挨拶】 

P2～  ①なぜ企業誘致が必要なのか 

 

P11～  ②これまでの企業誘致の取組 

 

 

P23～  ③今後の企業誘致の取組 

 

説明は以上でありますが、それでは早速ご質問等がございましたらお願

いします。特に P26の西長沼小学校の今後の利活用については、皆様に

とっては非常に興味深いのではないかと推察されますが、その中で決まっ

ている話でもないため、忌憚のないご意見をいただければ担当課も参考に

なるかと思います。 

 

西長沼小学校と舞鶴小学校は、最後に残った学校ではあるが、今後色々

な企業が来ると信じている。今まで進出してきたの企業の雇用の推移は。 

 学校が廃校になってから、実際に企業が入ってきたのは、旧南長沼小中

学校のみで、旧北長沼小学校は民間で私立の「まおい学びのさと小学校」

で、旧舞鶴小学校はタンチョウ関係施設や地域の集会所として活用されて

いる。旧南長沼小中学校について、民間企業でも最初にすべてを整備して

稼働することは難しく、まずは小学校のグラウンド部分に工場を建設して

いる。そのため敷地内の広さに対してすべての稼働ではないのですが、一

日７万パックを製造しており、今後東日本のドリップコーヒーの製造をす

べて担っていきたいという構想があるよう。先ほどお話ししたように雇用

に関して現在は 20名程働いている状況。また、道の駅のホテルで８名程

度のフロントスタッフ、正社員については 10名程。指定管理ではある

が、センターハウス内の売店やレストランは数十名単位で採用されている

と聞いている。 

 

 旧北長沼小学校は、これから子供達だけでなく親御さんもまだまだこれ

から移住してこられる可能性もある。そういった企業でも、西長沼地区に

来ていただければと思っている。 

旧北長沼小学校については、私の所管であるため話題提供として、１～

４年までで 80名定員のところ 55名と聞いている。また、1年生は、20

名の定員を超えているとも聞いている。非常に注目度が高い小学校になっ

ているのかなとも思うが、４月から開校となり、町内に住まれたいと言う

方も 14世帯程度いると聞いている。その方々の土地がない旨の問題も聞

いているため、我々の課題として考えている。 

 



町民 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

齋藤町長 

 

 

 

 

 

 

 

町民 

 

司会 

（青野政策推進課長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

齋藤町長 

 

 

 

 

 

司会 

（青野政策推進課長） 

 

私から、町に直接的なもの 2点と間接的なもの 1点を話させていただき

たい。 

地域の方からも言われているが、ポケットパーク裏の小さな公園は、例

年草刈りや遊具等の整備をお願いしているが、昨年の草刈りは後半（秋）

に 1回のみで草が伸びゴミも捨ててあるのが見受けられた。自然を含めた

環境整備の改善をお願いしたい。 

子育て支援について、町内の子供たちの給食の無償化をお願いしたい。

子供たちの育ちを保障するという意味と保護者の子育て支援の部分で必要

と考える。国で議論されている「異次元の少子化対策」と言われている

が、町として「異次元の子育て支援」を進めていただきたい。もし可能で

あれば、ふるさと納税の中で協力いただけるような呼びかけ等で財源確保

の工夫をしてみては。 

 長沼町は、道内でも有数の農業地帯で食糧基地として認知されている

が、テレビで道東の酪農地帯で牛乳が捨てられている放送を見かける。食

料を確保することで国民を守ると言いながら、自給率も上がらないと言わ

れている。町としても、町村会や北海道に働きかけて自給率向上の取り組

みを進めてみてはどうか。 

 ポケットパーク裏の公園管理については、現状見ながら進めていきた

い。 

給食の無償化は、今日の新聞でも載っていたが、国の方でも子育てに対

して色々な政策を考えているようなので、国の動向に注視しながら検討し

ていきたい。 

酪農を含めた農業関係は、北海道が農業地域のため町村会として過去か

ら要請しているが、さらに意見を出していきたい。 

 

P7ふるさと納税の取組の加速について、過去 5年間くらいの動向につ

いて伺いたい。 

私所管のためご説明させていただく。 

令和 4年度は 2億 5,000万円くらいの見込みで、令和 3年度は 2億

9,000万円程度、令和 2年度は 2億円程度となっている。 

令和 2,3年度に関しては大幅に増えた経過があるが、一般的な分析で

は、コロナ禍において付加価値のある米の都市圏でのニーズが増えたとさ

れている。令和 4年度の減少については、コロナが落ち着いてきたこと

と、物価高騰により安い米のニーズが増えてきているのではないかと、中

間的な分析で考えている。実際、ふるさと納税に係る経費もあるが、令和

3年度で言うと、2億 9,000万円に対し、6割程度の経費（返礼品・送料

等）がかかり、およそ 1億円の収入となっている。 

返礼品の順番としては、1位が農産物、2位がジンギスカンとなりネー

ムバリューということもあると思うので、今後新規商品の掘り起こしや北

海道のためクール便等の送料も高いことから、そのような課題も考えて今

後進めたい。 

本日は、様々なご意見を聴かせていただきありがとうございました。 

旧西長沼小学校跡地について、何とか今後有効に活用できたらと思って

おります。当地区は、北広島市や札幌市に長沼でも一番近い土地でありま

すので、今後非常に期待できる場所だと思っています。今後皆様とご相談

をしながら進めていきたいと思っておりますので、よろしくお願いいたし

ます。 

以上をもちまして「まちづくり会議」を終了させていただきます。 

お帰りの際はお忘れ物、また交通事故等にお気をつけてお帰りくださ

い。本日はどうもありがとうございました。 

 


